

massen die herrschende Klasse mitsamt den bestehenden Autoritäten an die Spitze zwangen, um gemeinsam den gemeinsamen Gegner zu schlagen.

Die reaktionären Junker und ihr König hatten der Reformpolitik Widerstand geleistet, die ihre feudalen Privilegien gefährdete, und sie sabotierten nicht minder entschieden die Vorbereitung eines Volkskampfes gegen die Fremdherrschaft, denn das Volk in Waffen bedrohte die feudale Ordnung schlechthin. Sie zogen das ungleiche Bündnis mit Napoleon vor, dem darin die Rolle eines Protektors zufiel und der diese Stellung nutzte, um seinen Bündnispartner noch gründlicher en canaille zu behandeln. Der Krieg gegen den Eroberer begann ausschließlich dank des halbinsurrektionellen Vorgehens der Massen, unter deren Druck Junker und König in die Befreiungsbewegung gleichsam hineingepreßt wurden. Die Volksmassen waren die alles bewegenden und alles mitreißenden Kräfte.

Die Tat des russischen Volkes

Die wichtigste Hilfe in der Überwindung der inneren Hemmnisse und im Kampfe selbst wurde ihnen vom russischen Volke zuteil. Allein sein Beispiel, das es 1812 im Vaterländischen Krieg gegeben hatte, war schon eine gewaltige Tat. Das russische Volk leistete jedoch weit mehr. Der Marsch der russischen Truppen über die Grenze und die Vorstöße einzelner Streifkorps bis weit nach Deutschland hinein, halfen, die insurrektionelle Bereitschaft der Massen in Taten zu verwandeln.